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平台服务越来越多 凝心聚力越来越强

从从““海归圈子海归圈子””中中
获得多重分享获得多重分享

张玉芹

圈子是人生活的一部分，海归也不例外。
现在，有不少专门服务于海归的机构和组织，
他们就构成了显而易见的海归圈子。海归圈子
帮助刚刚回国的海归建立人脉关系，走向社
会。相似的人生经历让海归具有共通性、趋同
性等特点。这个圈子对彼此的包容性也较强，
因此海归往往也能从中获得理解和帮助。

海归圈子常常举办休闲娱乐、相亲交
友、商业合作、招聘招募、创业众筹等活

动。但是，种类繁多的社交活动不能太多占据海
归的生活，创业“心灵鸡汤”比不上真才实干。
海归可以通过圈子找到自己的同伴，从而熟悉和
适应中国的市场和社会。但是海归本身就存在与
中国社会脱节的情况，过度局限于海归圈内，会
对海归创业者的发展造成局限性。

海归应该更多地融入社会的方方面面。在创
业方面，海归与“土鳖”相结合，才能优势互
补，互助合作。走出圈外，海归创业者不仅可以
结交各方面的朋友，更
深入社会，还能吸取经
验，使得自己的创业项
目更“接地气”，更受到
本土市场的欢迎。

圈内圈外
齐 心

做不一样的“星巴克”

今年3月，谭卫卫在福州开了自
己的第一家咖啡店。曾经留学瑞士和
马来西亚的他，先后辞掉了五星级酒
店和奢侈品公司的工作，为的就是开
一家能够闻名中外的，中国人自己的
咖啡连锁店。

“现在咖啡店的转型就是从小店向
大店转型，卖的东西也从单一的咖啡向
多元产品过渡。”谭卫卫说。他在设计
自己的咖啡店的时候，特意分出了不同
的区域，空间上制造隔断，让大家可以
得到一个相对比较私人的空间。

现在，在年轻人中间，咖啡、果
茶这类饮品越来越受欢迎，但另一方
面，中国传统的茶饮，尤其在福建地
区，喝茶已经成为了各个年龄层的人
的生活方式之一。“不过，传统的茶
馆、茶楼现在已经越来越少了。”谭
卫卫说，把茶和咖啡结合起来售卖，

不仅迎合了年轻人的口
味，也能够成为中式咖

啡 厅 的 一 大 特 色 所
在。

现 在 海 归 回 国
创业，大多往金融、

互联网方向发展，而
在谭卫卫看来，实体的

咖啡店能提供更多实际
的就业机会。“一个社会
的经济是要靠实体经济来
支撑的。”他说，“通过扩

大实体的生产，下游的供应
商们能不断达到一定的收入。”

独辟蹊径占据市场

目前从事海外医疗服务创业项目
的曾凌云，创办了一家专业的海外医
疗网站，给国内一些重大疑难疾病患
者提供赴美国、加拿大等国接受先进
医疗的服务。选择海外医疗服务与曾
凌云的个人经历有关。他学的是医学
专业，同时拥有海外学习和工作的背
景，并对中外医疗市场有过调查研究
和思考。其次，他认为，海外医疗服务
目前属于一种中介服务，投入和风险
较小，对初次创业的海归比较合适。

曾凌云对他的创业项目有自己的
判断，他认为，在创业者扎堆的行业，
自己的商业模式一开始不能让别人抄
了后路，同时还要对市场需求有长远
的判断。把国外最先进的医疗技术资
源介绍到国内，这种市场需求在未来
15 年到 20 年还会越来越多。“因为经
过改革开放的积累，越来越多的人有
条件接受海外医疗服务。”

目前，除了一家专业的海外医疗

网站，曾凌云还创办了两个微网站。
消费者的反应也良好，不少人来电来
函询问赴美医疗事宜。已经有患者登
录美国，接受海外医疗干细胞治疗，
并组团到美国接受防癌体检。

曾凌云说，“我对事业的把握就是
所赚取的利润永远要来自于为顾客创
造的价值。”坚持这一点，哪怕做得小
一点、慢一点，但走得一定要稳。”

邓羽：

勇于挑战人生
徐 婷

放弃原本稳定的工作出国攻读硕士学位，这
一挑战邓羽已经成功了。如今，从传统的公关管
理行业转向新兴的“互联网+汽车后服务”行业，
这是邓羽新接下来面对的挑战。他蓄势待发。

2014年4月，段珂然从日本回国，5月来到了北京。由于有
3年留学日本的经历，初来北京，段珂然的朋友很少。“为了扩大
朋友圈，更快地融入北京的工作和生活，我在网上搜索到了‘北
京海归俱乐部’，于是就加入了他们。”段珂然说。

””
““

海归就应该各有各的精彩
张 夏

近年来，为了使海归回国后能够尽快地融入当地社
会，许多民间与官方的海归组织应运而生。通过这些组
织，海归回国后尽管可能素不相识，但因为一个共同的
身份而比较容易地联系在一起。海归组织各有所长，各
类活动百花齐放，但什么样的活动才能真正地为海归提
供有效的服务？

创业分享
有干货吗？

北京海归俱乐部成立于2010年，是在京各国海归根
据自我需求而自发组建的资源分享互助平台。“现在，海
归的需求点在不断地发生变化。以前，海归数量相对较
少，就业一般不是问题，所以需求点主要集中在职业选
择和社交上。”该俱乐部的创始人王高明说，“随着海归
数量的增加，海归趋于平民化，因此需求也增加了很
多，比如：就业、职业再发展、创业、交友、人脉拓
展、资源对接、公益参与等。”目前，海归创业类活动是
北京海归创业俱乐部提供的重要服务之一。他们定期组
织海归创业分享会，邀请优秀海归创客分享创业经验，
邀请创投和海归创业扶持机构参加海归初创项目路演，
协助创业资金和优惠政策对接。

菲菲 （化名）是一名留英海归。她表示，自己对互联
网产品创新很有兴趣。尽管目前她还不是创业者，但是也
很希望和大家交流分享，希望等到时机成熟的时候，自己
也可以去创业。回忆起最近的一次创业分享会，菲菲感到
受益颇深：如何迈出第一步，如何获得政策支持，怎样启
动，以及关于商业计划书的核心内容，她都有了一个全方
位的概念。“因为大家都是海归，面对的一些困难和问题都

会很有共性，交流起来也会更有效。”她说。
面对现在泛滥的创业分享会和创业导师，菲菲表

示，创业不能只要“心灵鸡汤”，没有干货怎么行？

相亲交友
脱单了吗？

中国海归精英联盟也是一个旨在为海归提供全方位
服务的平台。其 60%的成员为海外留学归国人员，其他
成员则由商界精英、院校教授学者、其他各行各业的人
士组成。北京海归精英联盟希望能立足海归阶层人士，
再结合国内已发展成熟的精英阶层人士做到有效互补。

为了促进海归圈子内部的交流融合和人脉拓展，从
2013年1月17日创立起，中国海归精英联盟已经举行了
190 多场大大小小的活动，其中有不少是交友相亲性质
的，比如“十里金滩度假活动”，“相亲交友自拍大赛”
等，这吸引了为数不少的海归参与其中。

段珂然说，只要有时间，他都会积极地参加自己所在
的海归组织的活动，比如世界杯看球聚餐、K歌比赛、后
海划船等。他认为，海归目前还是需要一个特定的圈子，
因为有共同的经历，更能相互理解彼此的思维，所以沟通
成本很低，效率很高。菲菲也常会参加一些圈子内的交友
活动。这些交友活动中，有不少旨在帮助海归脱单的相亲
类活动。但是，她还是认为，以相亲为目标的活动会让人
有点尴尬。

为了保证活动的质量，北京海归俱乐部还规定，大
部分的活动，尤其是超过20人参加的，都会进行现场问
卷调查和活动后的内部总结。

志愿活动
有意义吗？

2014年，中国海归精英联盟组建了“中国海归志愿
者服务队”，该服务队目前已经有 62位成员。联盟的执
行主席于斌认为，休闲娱乐、相亲交友、创业众筹等活
动固然重要，但是海归中的精英群体也有责任和义务去
回馈社会、服务社会。于斌说：“开展志愿活动是我们在
默默回报社会的认同，也是我们长久发展的信心。”

从新西兰回国的吴国光，在今年4月参加了由“中国海
归志愿者服务队”组织的主题为“播种绿色，共享蓝天”的核
桃庄园爱心植树活动。活动结束后，他们去看望了北京门头
沟区斋堂镇敬老院的老人们，并进行了募捐。吴国光说，养
老院一行让他想到了家中的老人。“想想自己，花在孩子身上
的时间远远多于父母。其实父母老了，他们也慢慢地变成了
孩子，也需要我们多拿出一点时间和耐心去倾听。”

除此之外，“中国海归志愿者服务队”近期还举办过清
洁白色垃圾、为山区小学募捐、“为爱而走”慈善健走大会
等活动。对于此类志愿服务活动是否会流于形式的问题，
吴国光认为，不管是否流于形式，是否存在“作秀”的可能，
只要活动能在客观上服务于社会，就值得认可。

在当前的创业大潮下，创业者们青睐金融互联网行业，扎根一线城市。因此，
创业形式逐渐趋于同一性。但是，也有一些海归，他们从海外回来，结合自身背
景，发挥个人优势，“玩转”不一样的创业，真正地做到在创业中创新。

在当前的创业大潮下，创业者们青睐金融互联网行业，扎根一线城市。因此，
创业形式逐渐趋于同一性。但是，也有一些海归，他们从海外回来，结合自身背
景，发挥个人优势，“玩转”不一样的创业，真正地做到在创业中创新。

作为一名“老海归”，信中利资本集团
董事长汪潮涌认为，海归创业的最新趋势
和 16 年前相比有很大不同。首先，从前的
创业主要集中在互联网模式的本土化移
植，这促生了中国互联网创业第一批浪
潮，其成就在于使中国成为全球互联网行
业最大的市场，占据了全球互联网最有价
值上市公司的半壁江山。而今天的海归创
业在各个行业都有非常好的团队和模式，
创业者越来越资深，带来了更多的资源、

产品和市场。
为 推 动 海 归 创 业 创 新 ， 汪 潮 涌 建

议，政府应打破海归人才创业和工作的
制度壁垒与障碍。政府可以对“海归”
人 才 分 类 界 定 ， 对 拥 有 海 外 国 籍 的 人
才、在国外拥有长期居留权的人才以及
有“海归”关系的人才，分别制定相应
的政策，让更多的海归低门槛进入公共
领域和政府工作。

（以上消息综合自：人民网）

“人要走出去”

在郑州宇通客车工作了7年之后，邓羽决定去英国
读研。忆起当年，邓羽说：“当时做销售，收入还是挺
可观的。但是我一直在想：要趁着年轻，去见识更多
的东西。人要走出去！” 2002年，邓羽去了英国的利
物浦。他开始全心全意地准备考研。“工作之后再去考
研非常累。准备的过程中也动摇过。”邓羽说，“但是
我不能像小孩一样，说放弃就放弃了。”

在利物浦，邓羽一边努力融入当地的语言环境，
提高自己的英语水平，一边大量阅读管理方面的外文
书籍。一年后，邓羽通过了申请，进入利物浦约翰摩
尔斯大学攻读工商管理硕士学位。

在邓羽出国的时期，中国留学生并不是很多。一
开始，他并不适应这样的生活，认识的人也不多。但
是他仍然坚持，努力去融入当地社会，融入华人圈
子。说起出国留学对自己的影响，邓羽说：“这种东西
可能要很多年以后才能有结果。”

“有付出就会有收获”

邓羽有着中国的传统观念，认为家庭是第一位
的。“对我来讲，父母就是我最大的一个牵挂。”邓羽
说，“并且，我自己也比较喜欢国内的工作环境。”因
此，2005年，邓羽学成回国，与朋友创办了北京佑德天联
管理顾问有限公司，为汽车和能源类的大型企业提供营

销管理和公关管理方面
的服务。

2014 年，随着国
内私家车数量飞速地
增长，邓羽和朋友发
现了汽车后服务市
场。他们联合创办了
北京与车行信息技术
有限公司，进入了“互
联网+”汽车后市场（指
汽车销售以后，围绕汽车
使 用 过 程 中 的 各 种 服
务）。公司与汽车修理
厂、汽车4S店签约，在线上为客户提供类似“汽车医生”
的咨询服务。从公关管理到“互联网+”，邓羽走得艰
难。“隔行如隔山，跨行是很困难的事情。”他说。

那个时候，为了弥补自己对互联网知识的欠缺，
邓羽在创业初期进行了大量相关的知识补充。

“人得有追求”

随着互联网的发展，邓羽的跨行创业之路开始有
了好转。一开始，为了增多线下服务汽修厂的数量，
邓羽还需要一家一家地和汽修厂洽谈合作，给他们普
及互联网方面的知识，讲解互联网的发展趋势。“谈完
之后他们还不一定能接受，有的可能连谈都不和你
谈。”邓羽说。但是现在，汽修厂这一传统封闭的行业
开始接触互联网了，汽车后市场的概念也在普及，越
来越多的人适应了这个行业的网络化发展。

在这个客户端第一次上线发布的时候，邓羽非常
兴奋。“就像有了一个孩子一样。通过自己的努力，我
终于看到了成功。”邓羽说，“但是这只是第一步，后期
还是要不断地去培养它。”拿到融资的那天，他也清楚
地记得。在邓羽看来，融资对烧钱的汽车
后行业来说，不仅是一份支持，更是对他们
团队付出的认可。

谈及创业的原因，邓羽说：“人
得有追求。”邓羽的追求就是把一
件事情做好。“把一件事情做出成
绩，对我来说就很有价值。”他说，

“不能说我想做到多大，只能说，尽
我自己的能力，能做多大就做多大
呗！”

王强：不同思维叠加是海归的优势

在第十届中国留学人员创新创业论坛
上关于“人才强国、创新驱动与海归发展
机遇”的主题讨论中，真格基金联合创始
人王强指出，海归人员如今创业的优势在
于留学本身带来的国际视野和开阔思维。

王强认为：与二三十年前相比，如今
留学人员在纯粹知识领域和技术层面的竞
争优势已不再突出。他们带回来的管理经

验和商业模式的优势也几乎荡然无存。导
致这两个层面优势减弱的主要因素是互联
网的发展和国际交流的日益开放。

“但是互联网无法改变的，是留学生真
正获得的更多思维维度和不同思维的叠
加。”王强认为，这是海归人员的最大优
势。他幽默地说，“如果留学生完成这个使
命，你的优势一定超过所有的‘土鳖’。”

汪潮涌：打破海归创业的制度壁垒汪潮涌：打破海归创业的制度壁垒

观点：

北京海归俱乐部举行的第三期海归创业分享会
上，海归分享经验，并合影留念。

本文照片由受访者提供

在北京海归俱乐部组织的联谊聚餐上，海归享受
美食与颇具特色的互动。

中国海归精英联盟的志愿者服务队前往河北宝来县
举行春风行动，对龙宝山小学进行爱心捐助与支教。
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